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Ìèññèîíåðñêî-ïðîñâåòèòåëüñêàÿ 
äåÿòåëüíîñòü äóõîâåíñòâà 
Òîáîëüñêîé åïàðõèè  
âî âòîðîé ïîëîâèíå XIX - íà÷. XX â.
В настоящей статье автор делает попытку охарактеризовать миссионерско-просве-

тительскую деятельность Сибирского духовенства на материале Тобольской епархии. 
Локальная история, история духовного просвещения в настоящее время всё чаще стано-
вятся объектами изучения. Дореволюционное миссионерское служение условно можно 
разделить на два вида. К первому виду можно отнести миссию организованную силами 
епархии, с благословения Синода. Целью этой миссии являлось просвещение инородцев. 
К таким миссиям в Тобольской и Сибирской епархии можно отнести Обдорскую, Кон-
динскую и Сургутскую миссии. Ко второму виду миссионерского служения относятся 
миссионерские труды каждого священника на приходе. К приходскому миссионерскому 
служению можно отнести просветительские выступления духовенства на обществен-
ных собраниях, публикации в периодической печати, педагогическую деятельность и др. 
Изучив пласт архивного материала и публикации в епархиальных ведомостях, можно 
с уверенностью сказать, что духовенство Тобольской епархии очень добросовестно и 
плодотворно выполняло свою духовно-просветительскую миссию. Методологической 
основой настоящего исследования являются общенаучные принципы и традиционные 
исторические методы исследования. В процессе изучения темы автор старался придер-
живаться основополагающих принципов исторической науки – принципов объектив-
ности и историзма. Эти принципы обеспечивают подлинность и критический подход к 
документальным источникам. Особое внимание в статье уделено духовенству на рубеже 
эпох в предреволюционные годы.

Ключевые слова: Духовенство Тобольской епархии, миссионерско-просветитель-
ская деятельность духовенства, Сибирь.
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D. Prakht 
Missionary-educational Activities of the Clergy of the Tobolsk 

Diocese in the Second Half of the XIX Century - Early XX century.
In this article the author attempts to characterize the missionary and educational activities 

of the Siberian clergy on the material of the Tobolsk diocese. Local history as well as the history 
of spiritual enlightenment is now becoming the object of an increased scientific interest. Pre-
revolutionary missionary service can be divided into two types. The first type can be attributed 
to the mission organized by the forces of the diocese with the blessing of the Synod. The 
purpose of this mission was the education of foreigners. These missions in the Tobolsk and 
Siberian dioceses include Obdorsk, Kondinsk and Surgut missions. The second missionary 
service includes the missionary work of each priest in the parish. The parish missionary 
ministry includes educational activities of the clergy at public meetings, publications in 
periodicals, pedagogical activities, etc. Having studied the archival material and publications 
in the diocesan lists, the author finds out that the clergy of the Tobolsk diocese performed their 
spiritual and religious work very fruitfully. The methodological basis of this study are general 
scientific principles and traditional historical research methods. In the process of studying 
the topic, the author tried to adhere to the fundamental principles of historical science – the 
principles of objectivity and historicism. These principles provide authenticity and a critical 
approach to documentary sources. Particular attention is paid to the clergy at the turn of the 
epoch in the pre-revolutionary years.

Key words: The clergy of the Tobolsk diocese, missionary and educational activities of the 
clergy, Siberia.
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